

EL PROYECTO “AULAS BICONTINENTALES”

Prof. Silvia García Tuñón¹

El proyecto “Aulas Bicontinentales”, impulsado por la entonces Secretaría de Extensión y Comunicación de la UNDEF, fue pensado y gestado con la intención de conectar proyectos profesionales y abordajes que permitan la consolidación de una mirada austral, marítima y bicontinental en las futuras generaciones.

Las actividades realizadas, destinadas a alumnos, estudiantes de todos los niveles del sistema educativo y docentes en formación, propusieron promover un enfoque en clave bicontinental en las aulas.

Para ello, se realizaron diferentes propuestas de manera presencial en diferentes ciudades del país y se realizaron talleres y actividades en formato virtual. A continuación, se describirán algunas de las iniciativas del proyecto durante el bienio 2021-2023.

Presentación del proyecto en Tecnópolis

En octubre de 2021, la UNDEF estuvo presente en Tecnópolis, en el stand de la Secretaría de Políticas Universitarias (SPU). El día 29 se presentó allí el Proyecto “Aulas Bicontinentales”. El encuentro estuvo coordinado por la Prof. Tamara Sandra Culleton (UNMDP) y la Prof. Silvia García Tuñón (MinDef), también participó el secretario de Asuntos Internacionales para la Defensa.

Dentro de las actividades, los asistentes tomaron contacto con material cartográfico del Instituto Geográfico Nacional (IGN), se presentó el Mapa Bicontinental de la República Argentina en sus dos versiones y el planisferio centrado en Argentina. También, hubo instancia de reflexión sobre la implementación del mapa bicontinental (Ley N°26.651) del año 2010 y el mapa de los Espacios Marítimos de la República Argentina (Ley N°27.757), que muestra el nuevo límite exterior de la plataforma continental más allá de las 200 millas.



Primera presentación en Tecnópolis

¹ Ministerio de Defensa de la Nación.

En tanto, el secretario relató su experiencia en relación a la mirada bicontinental de la Argentina en el ámbito internacional. Y explicó el “Mapa de Agregados de Defensa y de las Fuerzas Armadas. Misiones de cooperación y representaciones en el exterior (2021)” y el “Despliegue actual de las Fuerzas Armadas Argentinas en Misiones de Paz – ONU – (2021)”.

El cierre estuvo a cargo de las profesoras Natalia Boccongella, Leila Nassif y Stella Maris Malagoli, del Colegio Mahatma Gandhi de Castelar, quienes habían participado de las Jornadas de Intercambio de Experiencias Pedagógicas Bicontinentales, organizado por la UNDEF.

Se convocó a los presentes a realizar una actividad en equipo para trabajar el concepto “Cooperación en acción,” que permitió una reflexión final en relación al trabajo con el mapa bicontinental en el aula. Además, se le obsequió una remera con la ilustración del mapa bicontinental a la alumna más joven del aula, Candela López Lanze (14).

Estuvieron presentes la entonces secretaria de Investigación de Política Industrial y Producción para la Defensa, Daniela Castro; el director de la Escuela Antártica Conjunta, Coronel Oscar Alfredo Acosta; el ex Comandante del rompehielos A.R.A. *Almirante Irizar* (RHA1) CN (R) Dr. Eugenio Facchin y el Director de la Escuela de Ciencias del Mar, CN Alejandro Lucio José López.

En el cierre se entregó a los presentes material cartográfico y ejemplares del libro *La niña del Desierto Blanco*, de la autora María Elena Carro (EDB).

Festival Antártico 2022 en la UNDEF

Por primera vez, el Festival Antártico de la Provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur se realizó en Buenos Aires, con motivo de las celebraciones del Día de la Confraternidad Antártica. En ese marco, el día 16 de junio el proyecto “Aulas Bicontinentales” participó con la propuesta “Antártida en la Argentina bicontinental. Reflexiones, perspectivas y desafío”, que se llevó a cabo en el Salón Brown del Rectorado de la UNDEF.

El objetivo de la actividad fue socializar reflexiones y proyectos en torno al rol de la Antártida en la Argentina Bicontinental. A su vez, se intenta promover esta fecha como una instancia que permita centrar la mirada en el territorio antártico, límite austral de nuestro país. En este sentido, se pretende colaborar en la apertura de propuestas hacia otras provincias con el fin de inaugurar espacios de encuentro entre especialistas en la temática, artistas, educadores, formadores y público en general.

La jornada comenzó con el emotivo homenaje al Sargento Ayudante Mecánico Motorista (R) Alfredo Florencio Pérez, último sobreviviente de la Operación 90, patrulla de hombres del Ejército Argentino que, bajo el mando del Coronel de Caballería Jorge Edgar Leal, realizó la primera expedición terrestre al Polo Sur en el año 1965.

Asimismo, se realizaron una serie de exposiciones cuyo eje fue la importancia del uso del Mapa Bicontinental como representación del territorio argentino.



Homenaje al Sargento Ayudante Mecánico Motorista (R) Alfredo Florencio Pérez

En primer lugar, la Ing. Eugenia Chiarito, Directora de Planificación, Investigación y Desarrollo del Instituto Geográfico Nacional, disertó sobre “El rol del IGN en la construcción de soberanía a partir del mapa bicontinental”. En segundo lugar, el Lic. Ernesto Dufour, del Observatorio Malvinas de la Universidad Nacional de Lanús, presentó los debates generados a partir de la obligatoriedad del uso del mapa bicontinental. Por último, la Lic. en Cartografía Silvia Chomik, egresada de la Escuela de Ciencias del Mar, integrante del Servicio de Hidrografía Naval y de la Comisión de Cartografía del Centro Argentino de Cartografía, expuso el trabajo “Cartografía oficial de los espacios marítimos”, realizado junto a la Capitán de Corbeta Lic. Rocío del Valle Borjas, Jefa del Departamento Cartografía y Geomagnética del Servicio de Hidrografía Naval / Escuela de Ciencias del Mar. El abordaje de los y las especialistas resulta clave en la construcción de la identidad como país marítimo y con presencia antártica. También se destacó la importancia de la provincia de Tierra del Fuego, Antártida e IAS para los futuros desafíos geoestratégicos de nuestro país.

En dicha jornada, Aulas Bicontinentales presentó “Diálogos Antárticos”, producción audiovisual realizada conjuntamente con el Proyecto Aportes de la Historia (Facultad de Humanidades-Universidad Nacional de Mar del Plata). Esta iniciativa busca registrar testimonios de personal civil, militar y científico con experiencia antártica de la ciudad de Mar del Plata.

Entre la nutrida concurrencia se encontraban representantes de la Agrupación Antárticos Buenos Aires, del Instituto Antártico Argentino y el Mg. Martín Bertone, Director General de Política Editorial de la UNDEF.

El cierre del evento estuvo a cargo del Gral. de Brigada Edgar Calandín, entonces Comandante del COCOANTAR, acompañado por el Coronel Adolfo Humarán, Comandante del Componente Terrestre del Comando Conjunto Antártico.

La propuesta de Aulas Bicontinentales se completó con una muestra fotográfica de artistas nucleados en el Espacio Fotográfico Marcelo Gurruchaga. Fabio Saltarelli, con su trabajo “Malvinas desde adentro”, y Marcelo Gurruchaga, con “Antártida: al sur del sur”, ofrecieron un recorrido visual por diferentes paisajes de los territorios fueguinos de las Islas del Atlántico Sur y Antártida.

Festejo del Día de la Confraternidad Antártica en Mar del Plata

El 21 de junio de 2022, el proyecto “Aulas Bicontinentales” estuvo presente en las actividades por el Día de la Confraternidad Antártica, realizadas en la ciudad de Mar del Plata. En el marco del Festival Antártico de la Provincia de Tierra del Fuego, Antártida e IAS, estas se realizaron en el Colegio Jesús Obrero. Dicha institución lleva adelante desde 2012 una propuesta de investigación en el nivel secundario cuya temática abarca Malvinas, el espacio marítimo y recientemente incorporaron Antártida.

Las palabras de inicio estuvieron a cargo de la Directora del establecimiento, Prof. Carina Diez, quien rescató la trayectoria del GIHOR (Grupo de Investigación de Historia Oral y Regional) y celebró la continuidad del trabajo en clave bicontinental en las aulas. A continuación, el Lic. Pablo Melara y la Prof. Tamara Culleton realizaron una reflexión introductoria por el Día de la Confraternidad Antártica, destacando la importancia de reforzar la presencia de Malvinas, Antártida y el Atlántico Sur en las propuestas pedagógicas interdisciplinarias. También se presentó el proyecto audiovisual “Diálogos Antárticos”, realizado de forma conjunta por el Grupo Aportes de la Historia (Facultad de Humanidades-UNMDP) y Aulas Bicontinentales.

El momento más importante fue la entrevista que los estudiantes de Ciclo Superior realizaron a los miembros de la Agrupación Antárticos Mar del Plata. A través de su cuestionario, el público presente pudo conocer varios aspectos de lo que implica una experiencia antártica y los valores que sostienen el trabajo colaborativo en el continente blanco. El bloque se cerró con las palabras de la Prof. Laura Benadiba (Otras Memorias), quien felicitó a la institución por su trabajo y socializó la invitación a participar del 5° Congreso de Historia Oral para estudiantes de escuela secundaria el 13 y 14 de octubre en Dolores. También se compartieron los saludos enviados por el Prof. Alfredo Soto Ortega (GAIA Antártica-UMAG) desde Chile y por el Prof. Waldemar Fontes (Asociación Antarkos) desde Uruguay, ambos representantes del Foro de Educadores Antárticos Latinoamericanos.

En el momento del cierre, se realizó una comunicación en la que participaron el Mg. Martín Bertone, Director General de Política Editorial de la UNDEF y el historiador antártico y Capitán de Navío (R) Dr. Eugenio Facchin, quienes acompañaron la entrega de un ejemplar del libro Antártida: la mirada histórica latinoamericana y su proyección pedagógica integral a los directivos de la institución. Las palabras de cierre y agradecimiento estuvieron a cargo del Representante Legal, Cr. Jorge González Blande, y el Vicedirector, Osvaldo Rodríguez, quienes manifestaron el compromiso de continuar impulsando iniciativas que permitan conocer la totalidad de nuestro territorio y generando propuestas abiertas a la comunidad.

El Proyecto Aulas Bicontinentales acercó material cartográfico del Instituto Geográfico Nacional y las propuestas educativas de la Escuela de Ciencias del Mar que serían entregadas los futuros egresados y egresadas.

Taller “Antártida: imágenes, experiencias e investigaciones de ayer y hoy”

El 19 de septiembre de 2022, el proyecto “Aulas Bicontinentales” participó del taller “Antártida: imágenes, experiencias e investigaciones de ayer y hoy”, llevado a cabo en el Instituto Albert Einstein de la ciudad de Mar del Plata. Se realizó en el marco de las Jornadas por la Semana del Estudiante y estuvo a cargo de las profesoras Florencia Canestro y Mariana Domínguez.

Aulas Bicontinentales realizó las gestiones con el Comando Conjunto Antártico para establecer una comunicación entre los jóvenes marplatenses y los estudiantes de nivel secundario que actualmente residen en Base Esperanza. Del diálogo participaron también el Inspector Meteorológico de Redes de Observación Gastón Cuesta, el SM (R) Arpegio Agustín Riera -miembro de la Dotación 1958 de Base Esperanza- y el presidente de la Agrupación Antárticos Mar del Plata, Luis Rodríguez. La jornada se cerró con una interesante reflexión de los estudiantes y docentes sobre la importancia de la presencia argentina en la Antártida.



Aulas Bicontinentales en el A.C.A. de Mar del Plata

El miércoles 21 de septiembre, se presentó el libro *Antártida: la mirada histórica latinoamericana y su proyección pedagógica integral* en el Salón Rufino Inda, de la Sede Mar del Plata del Automóvil Club Argentino. La presentación estuvo a cargo del Mg. Martín Bertone, Director General de Política Editorial de la UNDEF, y del Capitán de Navío (R) VGM Dr. Eugenio Facchin. A la presentación del libro, declarado de Interés Cultural por el HCD del Partido de General Pueyrredón, asistieron el Director Coordinador de la Secretaría de Cultura de la ciudad, Prof. Damián Arregui; el Subsecretario de Cultura y Extensión Universitaria de la UTN, Ing. Patricio Arias; la encargada de la Biblioteca de Submarinos y Buceo, Lic. Gabriela Jara; docentes y graduados de la Facultad de Humanidades de la UNMdP, miembros de la comunidad antártica local y público interesado. Durante la reunión, la Lic. Diana Duart y la Prof. Tamara Culleton compartieron el trabajo realizado en Diálogos Antárticos, llevado a cabo por los proyectos "Aulas Bicontinentales" y Aportes de la Historia (FH-UNMdP). El Lic. Pablo Melara (GIHOR - UNMdP) tuvo a su cargo la presentación de su experiencia áulica con testimonios de antárticos. Asimismo, se donaron ejemplares de *Antártida...* a la biblioteca de la Asociación Sanmartiniana y la biblioteca Malvinas Argentinas.

El día jueves se desarrolló una actividad en el Colegio Nacional Arturo Illia, en la que estudiantes de quinto año tuvieron la oportunidad de dialogar con el Capitán de Navío (R) VGM Dr. Eugenio Facchin y el Mg. Martín Bertone. Por la tarde, se realizó una reunión con la Dra. Adriana Álvarez (CEHis-UNMdP-CONICET) en la que se

acordaron actividades a realizar en el marco del Proyecto de Extensión “Malvinas, historias y memorias a 40 años del conflicto bélico del Atlántico Sur”.

Tecnópolis 2022

En 2022, el proyecto “Aulas Bicontinentales” organizó en Tecnópolis, durante los meses de septiembre y octubre, diferentes actividades en el stand del Ministerio de Defensa y de la entonces Secretaría de Políticas Universitarias (SPU). El objetivo fue realizar aproximaciones a diferentes temáticas en clave bicontinental, para lo que fueron convocados especialistas en cada uno de los ejes abordados.

El Capitán de Navío (R) VGM Eugenio Luis Facchin, ex comandante del rompehielos ARA *Irizar*, docente de la Escuela de Ciencias del Mar y de la Universidad Maimónides e historiador antártico, y la bióloga (UBA) Sandra Vivequin, miembro del Instituto Antártico Argentino, compartieron con estudiantes y docentes las particularidades del continente antártico en el stand del Ministerio de Defensa.

Junto a personal del Servicio de Hidrografía Naval y de la Escuela de Ciencias del Mar, la Capitán de Corbeta Lic. Rocío del Valle Borjas y la Lic. Silvia Chomik, se realizó el taller “Aulas Bicontinentales” en el sector aulas de la SPU. El objetivo fue tomar contacto con las particularidades de la representación cartográfica del espacio marítimo y la importancia de pensar nuestro país en clave bicontinental. Durante el encuentro, el público presente pudo tomar contacto con la cartografía oficial del Instituto Geográfico Nacional.



En Tecnópolis, con el VGM Lautaro Jiménez Corbalán

Para presentar el Proyecto Audiovisual Diálogos Antárticos, desarrollado en forma conjunta con Aportes de la Historia (UNMdP), se llevó a cabo una charla con el Coronel Mayor (R) VGM Lautaro José Jiménez Corbalán, autor de *Malvinas en primera línea*, entre otros libros. La actividad se centró en las experiencias del entrevistado durante la guerra de Malvinas y su posterior trayectoria antártica. La moderación estuvo a cargo del Mg. Martín Bertone, Director General de Política Editorial de la UNDEF.

Todos los participantes de las actividades fueron invitados a la Radio de la SPU, espacio donde compartieron el balance de las propuestas realizadas.

Noche de los Museos 2022

El sábado 22 de octubre, se realizó en la Ciudad de Buenos Aires la 18ª edición de la Noche de los Museos. UNDEF Libros y el Proyecto “Aulas Bicontinentales” participaron de las actividades que se realizaron en la sede del Comando Conjunto Antártico (COCOANTAR) con la valiosa colaboración y dirección del Teniente Coronel Gustavo Cordero Scandolo. Estuvieron presentes el Capitán de Navío Luis Rafael Cortés, Segundo Comandante Conjunto Antártico, y el Coronel Oscar Alfredo Acosta, Comandante del Componente Terrestre.

Luego de recorrer las instalaciones del Museo “Gral. Div. Hernán Pujato”, de participar de las comunicaciones en vivo con las actuales dotaciones antárticas y acceder a la experiencia Antártida 360° con visores de realidad virtual, el público pudo sumarse a las propuestas audiovisuales de la UNDEF. Se compartió material que permitió conocer la experiencia de la primera dotación de niños y niñas de Base Esperanza (1978) y los relatos de trabajo y exploración junto a perros polares de Expedicionarios al Desierto Blanco.

Junto al Director General de Política Editorial, Mg. Martín Bertone, Aulas Bicontinentales presentó “Diálogos Antárticos”, proyecto audiovisual desarrollado junto a Aportes de la Historia (UNMdP) que rescata testimonios de antárticos argentinos. La actividad estuvo acompañada por una charla del Capitán de Navío (R) VGM Eugenio Facchin, quien realizó 15 campañas antárticas, entre las que se incluye su experiencia como Comandante del Rompehielos ARA Irizar. Además, se presentó el proyecto de cuentos infantiles de UNDEF Libros, entre los que se encuentra Cuidando el mar, cuyos autores son Eugenio y Juan Cruz Facchin, su nieto de 7 años, y cuenta con ilustraciones de Lucía Ratti, esposa de Facchin y abuela de Juan Cruz.



En el Comando Conjunto Antártico

La UNDEF también contó con la colaboración del SM EDB Vicente Hermida, quien dio diferentes charlas informativas a los sucesivos visitantes del museo del COCOANTAR.

Durante la velada, se sortearon ejemplares de UNDEF Libros y los asistentes pudieron descargar el libro *Antártida: la mirada histórica latinoamericana y su proyección pedagógica integral* (UNDEF Libros, 2021) mediante un código QR. También

se hizo entrega a los presentes de mapas bicontinentales del Instituto Geográfico Nacional y postales de la Antártida.

Ciclo de charlas “Malvinas: desde adentro (y en clave bicontinental)”

En abril de 2023, El proyecto “Aulas Bicontinentales” llevó a cabo un ciclo de charlas abiertas a la comunidad en el Museo Municipal de Ciencias Naturales “Lorenzo Scaglia”, de la ciudad de Mar del Plata.

La propuesta se realizó en el marco de la muestra fotográfica del artista Fabio Saltarelli “Malvinas: desde adentro”, expuesta desde el mes de febrero, la cual permite a los visitantes conectar con un rostro desconocido de las Islas Malvinas: sus paisajes. El registro fotográfico de una experiencia personal se transforma en una invitación a acercarse a Malvinas como lugar, a su vida silvestre, a sus colores y a los movimientos de la lucha por la supervivencia. Estos son los elementos que predominan en la exhibición, representaciones que le otorgan otra gama de emociones al imaginario eclipsado por la guerra que predomina en el pueblo argentino. De acuerdo al artista, “desde adentro” es la mejor forma de conocer íntimamente los sitios nuevos. Esta muestra fotográfica, además, permite acompañar otras preguntas sobre Malvinas: ¿Cuáles son las características de la fauna y el paisaje?, ¿Cuál ha sido el rol de las Islas en el proceso de expansión austral del territorio argentino?, ¿Es posible visitar las Islas hoy? Y las inevitables preguntas sobre Malvinas y el conflicto bélico de 1982.

En este sentido, la propuesta para el Ciclo de charlas “Malvinas, desde adentro (y en clave bicontinental)” –coordinada por el Proyecto Aulas Bicontinentales, el Museo “Lorenzo Scaglia” y la Secretaría de Cultura de la Municipalidad de General Pueyrredón– fue diseñada para dar posibles respuestas a los mencionados interrogantes. El primer encuentro, a cargo de la Prof. Tamara Culleton, abordó la historia de las Islas Malvinas en clave bicontinental, reflexionando con los presentes sobre la importancia de las islas en la proyección sobre territorio antártico y su valor geoestratégico a lo largo del tiempo. El segundo encuentro, “Visitar Malvinas en el siglo XXI”, estuvo a cargo del Capitán de Ultramar Alan Gross –egresado de la Escuela Nacional Náutica “Manuel Belgrano”– quien compartió sus experiencias de más de una década de navegación en turismo de expedición a Malvinas, Georgias, Islas del Atlántico Sur y Antártida. Durante la disertación, el público conoció los sitios de interés en las Islas Malvinas, las características del clima, los requisitos para el ingreso y los principales atractivos que convocan a turistas de todo el mundo cada verano austral. El tercer encuentro “Malvinas, una breve Historia Natural”, estuvo a cargo de Christian Savigny –reconocido ornitólogo y Guía Naturalista marplatense, con una amplia trayectoria laboral en Malvinas, Georgias, Sándwich del Sur, Orcadas y Antártida–. Durante el encuentro, Savigny destacó las vinculaciones de las Islas Malvinas con el territorio sudamericano y especialmente con la Patagonia y las formaciones geológicas presentes en nuestro país. Destacó las tensiones y disputas que se dan en los ámbitos académicos internacionales a la hora de explicar el origen natural de las Islas Malvinas y de las características de la fauna, haciendo especial hincapié en las aves. El cierre estuvo a cargo de docentes y estudiantes de nivel secundario del Instituto Jesús Obrero, miembros del GIHOR (Grupo de Investigación de Historia Oral y Regional) quienes cuentan con más de una década estudiando la Guerra de Malvinas a través de relatos de Veteranos de Guerra. El encuentro de cierre “Malvinas desde el aula”, permitió que los estudiantes compartan sus investigaciones, las cuales serán llevadas a instancias académicas en la Universidad

de Lanús y al 6^{to} Congreso Nacional e Internacional de Historia Oral para estudiantes de Nivel Secundario, del que además serían anfitriones en el mes de octubre en Mar del Plata.

La muestra de Saltarelli siguió hasta el 10 de junio. Junto a ella, los visitantes encontraron códigos QR que permitieron el acceso a descarga de material cartográfico del Instituto Geográfico Nacional, material bibliográfico y audiovisual sobre Malvinas, Atlántico Sur y Antártida producido por la UNDEF y material audiovisual del proyecto “Aulas Bicontinentales”.

Taller “Mapas bajo la lupa”

En el marco del Proyecto de Extensión “Aulas Bicontinentales”, la UNDEF y el Instituto Geográfico Nacional (IGN) dictaron el Taller “Mapas bajo la lupa”, que constó de dos jornadas. La propuesta, destinada a docentes de todos los niveles, tuvo 1300 inscriptos de diferentes puntos del país y también de Latinoamérica.

La apertura estuvo a cargo de la Dra. Carla Morasso, entonces vicerrectora de la UNDEF, y del Agrimensor Sergio Cimbaro, presidente del IGN. Ambos destacaron la importancia de la propuesta como una forma de contribuir en la consolidación de la perspectiva marítima, austral y bicontinental en las futuras generaciones, y “la necesidad de construir un imaginario social sobre el mapa bicontinental, con el fin de fortalecer la defensa de los intereses soberanos y de afianzar las bases de una cultura de la defensa nacional”. A su vez, Cimbaro resaltó “la importancia de generar propuestas conjuntas por parte de dos instituciones pertenecientes al Ministerio de Defensa, como una apuesta a futuro especialmente enfocado en la defensa de los reclamos de soberanía sobre el Sector Antártico Argentino”.



Taller “Mapas bajo la lupa”

Cada uno de los encuentros estuvo a cargo de especialistas pertenecientes a diversas áreas del IGN y fueron organizados con la colaboración del Lic. Emiliano Fernández Lascano (IGN).

El primer encuentro comenzó con la exposición de Isabel Sassone, quien realizó una introducción a la cartografía. La segunda temática abordada fue Portal de riesgos y Cartografía temática a cargo de Paula Micou y Laura Conti.

Durante el segundo encuentro se abordaron tres ejes. El primero de ellos fue ANIDA – Atlas Nacional interactivo de la Argentina y el Atlas de la Antártida Argentina del IGN a cargo de Analía Almirón y Paula Villa. El segundo disertante fue Alejandro Puchet, quien desarrolló su presentación sobre dos puntos: El Geoportal federal para la gestión local, una herramienta de democratización del análisis territorial y el Visualizador de mapas del IGN. El último panel estuvo a cargo de Emiliano Fernández Lascano quien abordó el Portal de mapas escolares y recursos para el aula.

La moderación de los encuentros estuvo a cargo de la Prof. Tamara Culleton, quien a su vez compartió con los disertantes las preguntas de los asistentes.

El cierre de la actividad estuvo a cargo de la Lic. Claudia Decándido, entonces secretaria de Extensión y Comunicación de la UNDEF, quien destacó “el alto nivel de las temáticas abordadas en tanto herramientas pedagógicas para los docentes en ejercicio y en formación”.

Taller “Mares bajo la lupa”

Los días 29 de septiembre y 9 de octubre de 2023, el Proyecto “Aulas Bicontinentales” y el Servicio de Hidrografía Naval (SHN) dictaron las dos jornadas de capacitación previstas para el Taller “Mares bajo la lupa”. La propuesta, destinada a estudiantes, docentes en ejercicio y formación de todos los niveles, tuvo un alto grado de convocatoria, con más de 1000 inscriptos de diferentes puntos del país e incluso dieron el presente algunos docentes e interesados de países latinoamericanos.

La apertura estuvo a cargo de la Lic. Claudia Decándido, entonces secretaria de Extensión y Comunicación de la UNDEF, y en representación del SHN la Cap. de Corbeta Lic. Rocío Borjas, Jefa del Departamento Cartografía y Geomagnética del SHN – Escuela de Ciencias del Mar. Ambas destacaron la importancia de las propuestas como una forma de contribuir en la consolidación de la perspectiva austral, marítima, y bicontinental en las futuras generaciones, así como la posibilidad de ofrecer capacitación gratuita a cargo de especialistas en una universidad pública.



Taller “Mares bajo la lupa”

Ambos encuentros estuvieron a cargo de profesionales pertenecientes a diversas áreas del SHN.

El primer encuentro comenzó con la exposición de la Lic. en Cartografía Silvia Chomik: una introducción a la “Cartografía náutica”. A continuación, se presentó el “Geoportal SHN”, a cargo del Téc. en Cartografía Nicolás Naumovitch, y por último la Téc. en Cartografía Antonella Galante expuso sobre el “Nuevo plan de cartas”.

La segunda jornada, desarrollada el 9 de octubre, contó con las exposiciones del Lic. en Cartografía Nicolás Quinteros quien expuso sobre “Semiótica Cartográfica”; Marianela Castro Alegre, estudiante de la Lic. en Cartografía desarrolló el tópico “Toponimia”; y la Dra. Silvia Romero, directora de Investigaciones del Depto. Oceanografía del SHN con una clara exposición sobre “Oceanografía”.

La moderación de los encuentros estuvo a cargo de la Prof. Tamara Culleton quien, a su vez, compartió con los disertantes las preguntas de los asistentes.

Presentación de libros antárticos infantiles

El 9 de noviembre de 2023, se presentaron los libros antárticos infantiles de UNDEF Libros en la biblioteca popular “Monte Chingolo”, ubicada en la vieja estación de tren de esa localidad. La presentación se realizó en el marco del festival “Encuentro de la palabra 2023”, del que participaron todas las escuelas del barrio, que se realiza cada año.



En la biblioteca popular “Monte Chingolo”

Los libros fueron presentados ante chicos de primaria de diferentes edades. El grupo que hizo la exposición estuvo compuesto por la Abg. Marcia Rivero, del área de Extensión de la UNDEF; Silvia García Tuñón, coordinadora del proyecto Aulas Bicontinentales; Gianfranco Bruno, de la Dirección de Relaciones Internacionales y Cooperación de la UNDEF; y Zoe Ledesma, entonces del equipo de UNDEF Libros.

Además de realizar una lectura en voz alta de los cuentos, los chicos pudieron disfrutar de un intercambio educativo y pedagógico sobre bicontinentalidad, Antártida y soberanía, con un alto nivel de participación y mucho entusiasmo. Para fomentar aún más la educación sobre estos tópicos, se entregaron a la biblioteca mapas de Malvinas, la Argentina Bicontinental y un planisferio.